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LA ORACIÓN COMPLEJA: SUBORDINADAS 

CONCEPTO, CARACTERÍSTICAS Y PASOS DEL ANÁLISIS 

ORACIÓN COMPUESTA POR SUBORDINACIÓN: Una Oración está compuesta por 
subordinación cuando una Proposición cumple una de sus funciones. 
 
 El fenómeno de la subordinación es un tipo de trasposición que consiste en que un elemento o 
estructura (palabra, sintagma, proposición) funcione como otro jerárquicamente inferior.  
 
 En una Oración Compuesta por Subordinación vamos a encontrar dentro de ella una Proposición (la 
Proposición Subordinada) funcionando como Sujeto, Atributo, CD, TP, CC e incluso de Adyacente de un 
Sintagma. 
 
La Proposición Subordinada establece, por tanto, una relación de dependencia con la Oración 
completa (la Proposición Principal).  
 

FORMAS DE INTRODUCIRSE EN LA PRINCIPAL 
 

   El Nx es sólo nexo: Conjunciones-Locuciones conjuntivas 
   -Fuera del Sujeto y del Predicado. 

Con Nexo (<Nx>) 
                  Pronombres y Adverbios Interrogativos 

   El Nx cumple otra función: 
      -Dentro del Sujeto o del Predicado.             Pron., Adv. y  Det. Relativos 
 
            Infinitivo 
Sin Nexo (<Nx>) Verbo en forma no personal:     Gerundio 
            Participio 
 

 

PASOS DEL ANÁLISIS (GENERAL) 
 
Hay que encontrar el verbo principal (V ppal.), que es el verbo de la Oración Completa. 
Una vez localizado, procedo a analizar como si fuera una Oración Simple, fijándome 
sólo en ese verbo. Actuando así, en alguna de las funciones de esta Oración nos 
encontraremos con una Proposición Subordinada, que analizaremos luego aparte. 
 
¿Cómo encuentro el Verbo Principal?  
Por descarte: 
 
1º - El primer verbo que aparece después de un nexo NO ES; es verbo subordinado. 
2º - Un verbo en forma no personal NO ES; es verbo subordinado. 
3º - El que nos queda ES el verbo principal. 
 
NOTA: Si dudas entre un verbo en subjuntivo y otro en indicativo, este es el principal. 
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1. Localizo y recuadro los verbos.  
2. Busco y señalo los nexos (<Nx>), si hay. Me doy cuenta de que no son coordinantes (porque me 

los sé). 
3. Busco el V ppal. Empiezo a analizar como O Simple: busco Sujeto y Complementos a este verbo 

(funciones). 
4.  Si el Sujeto o Complemento del V ppal. tiene verbo a su vez, estamos ante una Prop. Sub. La 

analizo como una O Simple, dejando fuera de Suj y Pred las conjunciones, pero no los 
pronombres, adverbios o determinantes que funcionen como Nx.  

 

TIPOS DE PROPOSICIONES SUBORDINADAS 

Adjetivas Son Proposiciones que funcionan como ADYACENTE en un SN.  
 
Se les llama “Adjetivas” porque la función de Ady de un SN la suele 
desempeñar un Adj. Calificativo. 
 

Las casas verdes van a ser destruidas. 
Las casas que están pintadas de verde van a ser destruidas. 

 
Su nexo es siempre un Relativo (pronombre, adverbio o determinante), que 
desempeña una función dentro de la subordinada, aparte de ser nexo. 

Sustantivas Son Proposiciones que funcionan como lo haría un Sustantivo o 
SN, sobre todo: 

 SUJETO    Atributo   CD   TP en SP (CI, Rég, …) 
 

Quiero un helado de chocolate. 
 (O Simple con CD/SN) 

 
Quiero comer helado de chocolate. 

Quiero que me traigas helado de chocolate. 
(O. Comp. por Sub. con CD/Prop Sub Sust) 

 
Sus nexos más frecuentes son, o bien Conjunciones (sin tilde), sin otra función 
que la de nexo, y los Interrogativos (con tilde): pronombres y adverbios, que 
además de como nexo funcionan de algo más dentro de la Prop. Sub.  

Adverbiales o 
Circunstanciales 

Son Proposiciones que funcionan como CC.  
 
Son tanto las que pueden sustituirse por adverbios como el resto de casos.  
 

Quedamos en casa de Alfredo a las nueve. 
Quedamos allí entonces. 

 
Quedamos donde ya sabes cuando tú quieras. 

Quedamos allí entonces. 
 

Te quiero porque eres un ángel. 
Tu padre ha vuelto, de modo que recoge tu cuarto. 

 
Sus nexos suelen ser conjunciones, con frecuencia característicos del tipo de 
subordinada adverbial que se esté contemplando.  

 

Estudiamos estos tres tipos a dos niveles: BÁSICO y AVANZADO. 
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NIVEL BÁSICO 

 

PROPOSICIONES SUBORDINADAS ADJETIVAS 
 

Concepto La Proposición es adyacente en un SN. 
- Van detrás del N del SN, que suele ser un sustantivo al que complementan. 
- Este sustantivo se denomina ANTECEDENTE.  
- Tienen todas las características básicas del Adj. o SAdj.  Por ejemplo, pueden ser EXPLICATIVAS o 
ESPECIFICATIVAS.  

Nexos  · Estas proposiciones tiene la particularidad de que su nexo es un RELATIVO. 
           - Los relativos son elementos referidos al antecedente: significan lo que significa el sustantivo 
al que se refieren. 
           - Por tanto, además de nexo, tienen otra función dentro de la subordinada.  
            - Muchos de los expuestos a continuación presentan variantes de género y número. 
 
· PRONOMBRES RELATIVOS. 
 

que, quien, el cual, cuanto, … 
Como pronombres que son, pueden ser, además de nexo, Sujeto, Atributo, CD, … de la subordinada.  
 

Las palabras que me dijiste aquel día jamás se me olvidarán. 
 
· ADVERBIOS RELATIVOS. 
 

donde, cuando, como y variantes con preposición. 
Como adverbios que son, pueden ser, además de nexo, CCL, CCT o CCM de la subordinada.  
 

Volvimos a quedar en el mismo sitio donde nos conocimos. 
 
A veces se pueden sustituir por prep+Pron. Rel. 
 

Volvimos a quedar en el mismo sitio en que nos conocimos. 
 

· DETERMINANTES RELATIVOS (o ADJETIVOS RELATIVOS) 
 

cuyo  
Se refieren al antecedente con sentido de posesión; nótese el parecido con tuyo, suyo.  
 

Este escrito, cuyo autor es tan polémico, cuenta con mi total respaldo. 
(= ‘El autor de ese escrito es muy polémico’; ‘Su escrito es muy polémico’) 

 
Por tanto, podemos considerar que “cuyo”, Relativo Posesivo, además de nexo, funciona como un 
Adyacente (interpretado como en ) o como un Determinante (como se interpreta en ).  

Pasos en el análisis 1. Localizo y recuadro los verbos. 
2. Busco nexos y lo señalo con los signos < >. Pongo encima Nx. Me doy cuenta de que no son 

coordinantes (e incluso, en el caso de cuyo, ya me doy cuenta de que estoy ante una Adjetiva).  
3. Busco el V ppal. Empiezo a analizar como una O Simple.  
4. En ella, habrá un SN con un V dentro: todo una estructura que generalmente empieza por 

Det y cuya palabra ppal es un Sustantivo funciona de “algo” del V ppal (Suj, CD, …). 
5. El Ady tiene V  Es una Prop. Sub. Adj. (porque funciona de Ady.)   El Nx es un Relativo 

(porque es Prop. Sub. Adj.)  Se refiere al sustantivo antecedente. 
6. Analizo la Prop. Sub. Adj. como si fuera un O. Simple, teniendo en cuenta que el Nx es un 

Relativo y funcionará de “algo” dentro de la Prop., significando lo que signifique el 
sustantivo. 
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Ejemplo paso a paso: 

Las flores que me regalaste siguen en el jarrón. 

PASO 1. Localizo los verbos. 

Las flores que me regalaste siguen en el jarrón. 
                                                                                         N/V           N/V 

 

PASO 2. Localizo los nexos. 

 
                                                                    Nx 

Las flores <que> me regalaste siguen en el jarrón. 
                                                                                         N/V           N/V 

 

Ahora mismo no sé si ese “que” es una conjunción o un pronombre relativo, pero lo que sí es seguro es 

que no se trata de un nexo coordinante: es un nexo subordinante.  

 

PASO 3. Busco el verbo principal y empiezo a analizar como una O Simple. 

 

a) El nexo “tira la caña” subordinando al primer verbo que se encuentra: el verbo principal 

es siguen. 

 

 
                                                                    

     Nx 

Las flores <que> me regalaste siguen en el jarrón. 
                                                                                           N/V           N/V 

 

b) El Sujeto de siguen es Las flores que me regalaste; el resto es el Predicado; en el 

jarrón es su CCL. 

 
     Nx 

Las flores <que> me regalaste siguen en el jarrón. 
                                                                                           N/V           N/V 

 

 

 

 

                                                                                                      CCL/SPrep 

                                             SUJ/SN                                          PV/SV 

                                          

O. Comp. por Subordinación 

 

PASO 4: El SUJETO es un SN porque, a pesar de tener un V dentro, el nexo no aparece al 

principio del Sujeto, sino en medio. Es un SN porque empieza por artículo; la palabra principal 

es el Sust. flores, al que se refieren “El” y “que me regalaste”. El artículo presenta al sustantivo 

como conocido y “que me regalaste” es el Ady de flores, porque, como un Adj, restringe su 

significado (no son cualesquiera flores, son exactamente esas).  

 

PASO 5: El Ady que me regalaste tiene V y, por tanto, es una Proposición (Oración); es una 

Proposición Subordinada porque está dentro de otra mayor; es una Proposición Subordinada 

Adjetiva porque funciona de Ady de un SN. Como es una Prop. Sub. Adj., su nexo es un 
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relativo (que = pronombre relativo) y, además de nexo, dentro del Prop. Sub. Adj. significa lo 

mismo que el antecedente (flores, las flores, esas flores). Luego la Prop. que me regalaste 

significa esas flores me regalaste, o lo que es lo mismo me regalaste esas flores.  

 
                                                                           Nx/ 

                                                                       Pron Rel 

Las flores <que> me regalaste siguen en el jarrón. 
                                          Det/      N/                                  N/V           N/V 

                                   Art     Sust 
 

 

 

                                                          Ady/Prop Sub Adj                   CCL/SPrep 

                                             SUJ/SN                                          PV/SV 

                                          

O. Comp. por Subordinación 

 

 

Paso 6: Análisis de la Prop. Sub. Adj. como si fuera una O Simple. 

 

El Sujeto de regalaste es tú, que está omitido. El resto es Predicado. Busco CD: ¿Qué 

regalaste? Esas flores (puedo sustituirlo por la; es Suj de Pasiva: Esas flores fueron 

regaladas por ti). En esta Proposición, el sintagma esas flores se sustituye por el Pron. 

Rel. que  que es el CD. CI: me. 

 
                                               Nx/  

                                                Pron. Rel                                         SO (Tú) 

…      <que>    me     regalaste     … 
                                             N/Sust         N/Sust                N/V 

                                        
 
 
 
                                                 CD/SN      CI/SN 

                                                

                                                                      PV/ SV 

                                      Ady / Prop Sub Adj 
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PROPOSICIONES SUBORDINADAS SUSTANTIVAS 

 
Concepto La Proposición funciona como lo haría un Sustantivo o SN: Sujeto, CD, Atributo, TP (es decir, la parte 

fundamental de CI, CRég, …), etc. 
- Siempre pueden sustituirse por pronombres demostrativos neutros (esto, eso, aquello). También por un SN de 
significación equivalente.  
 

Veo que la tropa se desplaza hacia el este. 
 
 

Veo aquello. 
Veo el desplazamiento de la tropa. 

 
Me gustaría que vinieras a mi fiesta. 

 
Me gustaría eso. 

Me gustaría tu presencia en mi fiesta. 

Nexos  SIN NEXO 
Con el verbo subordinado en INFINITIVO. 
 

Queremos esperar justo aquí. 
CON NEXO 
 
CONJUNCIONES (sólo función de nexo). 
 

que, si 
 

Observo que no me haces demasiado caso. 
No sé si deberías hacerlo. 

 
PRONOMBRES Y ADVERBIOS INTERROGATIVOS (tienen función dentro de la subordinada). 
 

qué, quién, dónde, cuándo, cuánto, cómo, … 
 

No entiendo qué haces aquí a estas horas. 
Sólo dime cuándo nos vemos. 

 
 un pronombre o adverbio interrogativo con un verbo en infinitivo: NOTA: Puede aparecer 

 
No sé cómo actuar. 
Te diré qué hacer. 

Pasos en 
el análisis 

1. Localizo y recuadro los verbos. 
2. Busco nexos y lo señalo con los signos < >. Pongo encima Nx. Me doy cuenta de que no son coordinantes; 

si no hay nexo, me doy cuenta de que un verbo está en infinitivo.  
3. Busco el V ppal. Empiezo a analizar como una O Simple.  
4. En ella, habrá una función propia de un SN que esté siendo desempeñada por una Proposición: es la 

Subordinada Sustantiva.  
5. Analizo la Prop. Sub. Sust. como si fuera una O Simple, teniendo en cuenta que: 

a) Si el nexo es un interrogativo, además de nexo será otra cosa en el Sujeto o en el Predicado. 
b) Si el nexo es una conjunción, sólo funciona de nexo y no se incluye ni en el Sujeto ni en el Predicado. 
c) Si el verbo está en infinitivo y no hay nexo, encontrar el Sujeto dependerá muchas veces del 

significado y sentido de la proposición, ya que las formas no personales de los verbos no manifiestan 
la persona gramatical y puede que no aparezca explícitamente.  
 

Querría empezar cuanto antes el examen (empezar nosotros, que empecemos). 
Deseaba divertir al público (divertirlo yo). 
Vio llover aguas torrenciales (impersonal). 
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PROPOSICIONES SUBORDINADAS ADVERBIALES O CIRCUNSTANCIALES 

 

INTRODUCCIÓN 
 
 Una Proposición Subordinada que no es ni Adjetiva ni Sustantiva se denomina 
Adverbial porque, en principio, estas funcionan como adverbios. Pero esto no es siempre 
cierto. De hecho, sólo tres pueden sustituirse por adverbio, las denominadas Adverbiales 
Propias (Locativas, Temporales y Modales).  

También se les conoce por Circunstanciales, porque desempeñan esa función. De entre 
todas, sólo las tres mencionadas anteriormente, más las Causales y las Finales, funcionan como 
CC que conocemos cuando estudiamos las simples: CCL, CCT, CCM, CCCau, CCF, pudiendo ser 
los tres primeros Adv, SAdv, alguno de ellos SN y todos SPrep.  

Los demás tipos de Prop. Sub. Adv. funcionan de CC que sólo se expresan a través de 
ella: los CC Condicionales o Consecutivos, por ejemplo, sólo aparecen bajo la forma de Prop., 
nunca como sintagma o adverbio; cabría plantearse si realmente son CC: ¿la consecuencia de 
un acto es una de sus “circunstancias”?  

Además, en estas Adverbiales Impropias se incluye un tipo de estructura, la 
comparativa, cuando el segundo término de comparación es toda una oración. Generalmente 
se propone para ellas la consideración de CC Comp, como así observamos en muchos libros de 
texto y explicamos nosotros en este Nivel Básico. Esto simplifica mucho el análisis y mantiene 
la coherencia en este grupo de subordinadas, pero lo hace a través de una irrealidad. El 
segundo término de comparación es más bien adyacente del intensificador, y expondremos su 
auténtico análisis en el Nivel Avanzado. 

Por otra parte, conocemos muchos más CC que jamás van a poder manifestarse como 
Prop. Sub. Adv.: CCCant, CCInst, CCMat, …; en todo caso, si necesitan expresarse a través de 
una subordinada, esta será una Sustantiva en función de TP, aunque lo más frecuente en estos 
casos es la aparición de Adjetivas.  
 

TIPOS 

 
 
         LOCATIVA 
        TEMPORAL 
PROPIAS               Se pueden sustituir por un adverbio   MODAL 
(Adverbiales) 
                                                                                                                                               
    De Segundo Término de Comparación  COMPARATIVA 
                                                                                                                                                  Cuantitativas 
IMPROPIAS              CONSECUTIVA 
    De relación causa-efecto   CAUSAL 
             (Causativas)    FINAL 
        CONDICIONAL 
        CONCESIVA 
 
 

 
 Los pasos del análisis son como los de las Sustantivas. 
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PROPOSICIONES SUBORDINADAS ADVERBIALES PROPIAS 

 
 

Tipo Función Adverbio 
Sustituto 

Nexos Formas No Personales 

LOCATIVA CCL allí, ahí, aquí, 
allá 

donde 
y variantes con preposición: 

de donde, por donde, … 

 

TEMPORAL CCT entonces, luego, 
ahora, después, 

antes, hoy, 
mañana, … 

cuando, mientras, a medida 
que, conforme, según, tan 
pronto como, apenas, una 

vez que, no bien, en cuanto, 
a medida que, … 

 
siempre que, ahora que, 
después de que, antes de 

que, desde que, hasta que, 
…  Estos nexos que 

empiezan por adverbio o 
preposición tienen un 

análisis alternativo. 
 
  

Prep+Det+INFINITIVO: 
 
Al caer la noche, los jóvenes se 
agrupaban en pandillas. 
 
GERUNDIO 
 
Yendo a clase, me encontré con 
ella. 
 
PARTICIPIO 
 
Realizados los ejercicios de 
calentamiento, comenzó el 
partido. 

MODAL CCM así, de esta 
manera 

como, como si, según, 
conforme, tal y como 

GERUNDIO 
 
Consiguió resolver el enigma 
calculando las posibilidades. 

 

 
 

PROPOSICIONES SUBORDINADAS ADVERBIALES COMPARATIVAS 
 

LA ESTRUCTURA COMPARATIVA 
 
 Cuando se desea comparar un elemento con otro, se generan estructuras 
comparativas. En ellas, aparecen  
 

a) Los dos elementos que se comparan: 
Término de Comparación 1  
Término de Comparación 2 

b) Lo que se compara entre ellos: Base de la Comparación. 
c) Un cuantificador o intensificador (adverbio o determinativo) que indica el grado 

de la comparación: más, menos, tan, tanto, … 
d) Un nexo o enlace que precede al 2º TC: que, como, … 

 
 Generalmente, se compara una cualidad entre dos sustantivos, pronombres  o SSNN 
(la cualidad suele expresarse mediante un adjetivo calificativo): 

 
Juan es más alto que Alfredo. 

Él corre tan rápido como su hermano. 
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 También pueden compararse dos cualidades en un mismo sustantivo: 
 

Mario es más listo que fuerte. 
 

 
 Hay autores, y así aparece en muchos manuales, que ya ven en estas 
estructuras la subordinada con el mismo verbo omitido: 

Juan es más alto que Alfredo (es). 
Él corre tan rápido como su hermano (corre). 

Mario es más listo que fuerte (es). 
 
 En la base de la comparación también pueden aparecer adverbios y verbos, y es en 
estos casos cuando hablamos con más propiedad de subordinadas comparativas: 
 

Estaba tan cerca como me explicaron. 
Receló más que confió. 

(= ‘(Él) más receló que confió’) 
 

TIPOS, NEXOS Y ANÁLISIS 
 
 Presentamos en la siguiente tabla los tres tipos de estructuras comparativas y 
desarrollamos en un ejemplo una forma muy sencilla (aunque incierta) de analizar las 
proposiciones comparativas y que en algunos manuales aparece. 
 

TIPO ESTRUCTURAS 

De igualdad o 
equivalencia 

tan … como/cuanto 
tanto… como/cuanto 

igual (de) … que 
el mismo … que, la misma  … que, lo mismo … que 

 
Y plurales. 

De superioridad más … que 
mejor … que 
mayor … que  

De inferioridad menos … que 
peor … que 

menor … que 

 
  

Una propuesta de análisis es considerar el nexo más el segundo término de la 
comparación como un hipotético CC Comp, en consonancia con el resto de 
Proposiciones Subordinadas Adverbiales, tal y como se muestra en el siguiente 
ejemplo: 
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              SO (Él/Ella)                                                                      Nx/Conj         SO (Él/Ella) 

Trabaja  tan esforzadamente  <como> estudia. 
                                          N/V              Int/              N/Adv                                                               N/V     
                                                              Adv 
                                                                                                                                                             PV/SV                                        
 
                                                                              CCM/ SAdv                                              CCComp/ 
                                                                                                                                       Prop Sub Adv Comp 
 

O Comp por Sub 
 
 

 

PROPOSICIONES SUBORDINADAS ADVERBIALES DE RELACIÓN CAUSA-EFECTO 
(Causativas) 

 
 
 

 Este tipo de Subordinadas responden al esquema lógico causa-efecto: un hecho 
o suceso (la causa) provoca la aparición de otro, como en el siguiente esquema: 
 
 

Suceso 1     Suceso 2 
                       CAUSA     EFECTO 
  Estudiaste mucho   Aprobaste 
  Rompí una botella   Me corté 
  Llovió a raudales   Se inundó el pueblo 
  Me tropecé     Me caí 
 
 
 
 En función de que… 
 
 

A.) La Proposición Principal exprese la Causa y la Subordinada el Efecto o a la 
inversa 

B.) La Proposición Subordinada se plantee como real o como virtual 
 
tendremos distintos tipos de proposiciones, que se exponen en la siguiente tabla: 
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TIPO La Prop. Sub. 
expresa… 

 
 
 
 

NEXOS 
Conjunciones 

FORMAS NO 
PERSONALES 

EJEMPLO 

CAUSAL La CAUSA real 
de la principal. 

porque, ya que, que, 
puesto que, dado 

que, como, por 
cuanto, habida 
cuenta de que,  

como quiera que, 
como quiera que, 

gracias a que, 
por culpa de que, … 

 
Cualquiera que pueda 
sustituirse por porque 

 
 
   
Por+INFINITIVO 
 
 
GERUNDIO 
 
 
PARTICIPIO 

Aprobó porque estudió 
mucho. 
 
Le llaman chivato por decir 
secretos de otros. 
 
Encontrando las puertas 
abiertas, pasó al interior. 
 
Cumplimentado el 
formulario, entró en el 
sorteo. 

CONSECUTIVA 
 
       Tipos 
 

El EFECTO o 
CONSECUENCIA 
de la principal. 

 

Con elemento 
intensificador 

tanto 
tan 
tal           …     que      
una de  
cada 

 Estudió tanto que aprobó. 
Tenía tantas ganas que no 
pude esperar. 
Es tan antipático que 
nadie quiere estar con él. 
Cuenta una de anécdotas 
que me recuerda a Pepe 
da Rosa.  
Tiene cada ocurrencia que 
te partes de risa. 

Sin elemento 
intensificador 

luego, así que, 
conque, por tanto, 
por consiguiente 

 Estudió mucho, así que 
aprobó. 

CONDICIONAL 
 

La CAUSA 
virtual para que 
se cumpla la 
principal (la 
condición). 
 
La Prop Sub, que 
es la condición, se 
llama prótasis o 
hipótesis. 
 
La Prop Ppal, que 
es lo que puede 
llegar a cumplirse, 
se llama apódosis. 

si, como (si),  
con (tal) que, 

cuando,  
siempre que, 

a condición de que, 
en caso de que, 

excepto que, 
salvo que 

 
Las dos últimas, 
condición para que la 
apódosis no se cumpla. 

 
De+INFINITIVO 
 
GERUNDIO 
 
PARTICIPIO 
 
 

Si estudia mucho, 
aprobará. 
De llegar tarde, perderás 
el autobús. 
Jugando tú, ganaremos el 
partido seguro. 
Muerto el perro, se acabó 
la rabia. 
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CONCESIVA La CAUSA 
virtual para que 
no se cumpla la 
principal, que sí 
se cumple. 
 
-Una pega u 
obstáculo que no 
impide el 
cumplimiento de 
la principal  
-Una 
contracondición 
fallida. 

aunque, aun, aun 
cuando,  

a pesar de (que), por 
más que, por mucho 

que, y eso que, 
con+lo+adj/part+que 

a pesar de+INF 
con+INF 
aun+GER 
incluso+GER 

Aunque estudió mucho, 
suspendió. 
 
A pesar de estudiar 
mucho, suspendió. 
 
Con llorar así no 
conseguirás nada. 
 
Incluso pidiéndomelo de 
rodillas, no cambiaré de 
opinión. 

FINAL El EFECTO o 
CONSECUENCIA 
virtual que se 
pretende 
conseguir con 
la principal. 
 
-Objetivo, meta, 
finalidad. 

para que, a que,  
a fin de que, en vista 

de que, 
que imperativo 

a 
para   + INFINIT 
por 
 
si Ppal y Sub 
tienen el mismo 
Sujeto. 

Estudia mucho para que 
pueda aprobar. 
 
Estudia mucho para 
aprobar. 
 
Vengo a que bailemos 
juntos. 
Vengo a bailar con 
vosotros. 
Acércate que te explique el 
problema. 
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NIVEL AVANZADO 

 

PROPOSICIONES SUBORDINADAS ADJETIVAS: AMPLIACIÓN 
 

1. FORMAS NO PERSONALES: No es frecuente, pero sí posible encontrar Prop. Sub. 
Adj. sin nexo, mediante el uso del GERUNDIO:  
 

Había visto a Leticia firmando otro contrato 
 (= ‘Había visto a Leticia que firmaba otro contrato, la cual firmaba otro contrato’). 

 
Pueden interpretarse como Adverbiales Temporales (‘Había visto a Leticia mientras 
firmaba otro contrato’) y, sobre todo, como Adverbiales Modales (‘Había visto a Leticia 
así’). 
 
2. PROPOSICIONES SUBORDINADAS ADJETIVAS SUSTANTIVADAS: Al igual que pasa 
con los Adjetivos, los SAdj y los SPrep que funcionan como Ady, las Proposiciones 
Subordinadas Adjetivas también se pueden sustantivar, pasando de Ady a N de SN. 
Observa estos ejemplos: 
 

El lápiz rojo  El rojo. 
El hombre malo  El malo. 
El abrigo de tu madre  El de tu madre. 
El libro que me gustó  El que me gustó. 

 
 Cuando se analizan estas estructuras, se indica que los que antes eran 
Adyacentes, ahora son N porque pasan a funcionar como Sustantivo: 
 
rojo: De Ady/Adj a N/Adj. Sustant. 
malo: De Ady/Adj a N/Adj. Sustant. 
de tu madre: De Ady/SPrep a N/SPrep Sustant. 
que me gustó: De Ady/Prop. Sub. Adj. a N/Prop. Sub. Adj. Sust. 
 

También los puedes analizar como Ady señalando que el N del Sintagma está 
omitido, pero no es recomendable porque no siempre es fácil averiguar qué sustantivo 
está omitido y, sobre todo, porque es imposible reponer ese sustantivo si usamos el 
artículo neutro lo, que precisamente sólo se usa con elementos sustantivados, no con 
sustantivos: lo rojo, lo malo, lo de tu madre, lo que me gustó. Hoy en día está 
prácticamente desechada la teoría de que es el Determinante quien pasa a ser núcleo, 
pues aunque es coherente con los Adjetivos Determinativos, pues pasan a ser 
Pronombres y, por tanto, N del SN (Ese coche rojo  Ese rojo), esto no es posible con 
el artículo. 
 
3. PRONOMBRES Y ADVERBIOS RELATIVOS SIN ANTECEDENTE. 
 
 Además de los casos de Proposiciones Subordinadas Adjetivas Sustantivadas 
arriba mencionadas, donde al relativo le falta el antecedente al que se refiere porque 
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se ha omitido o está precedido por el artículo neutro lo, existen otros casos donde 
aparece el relativo sin antecedente expreso, como en Quien sea mayor de edad puede 
votar. 
 El Sujeto de puede votar es Quien sea mayor de edad y, por tanto, debemos 
considerar esta Proposición como Sustantiva. Sin embargo, Quien, que no es 
pronombre interrogativo porque no lleva tilde, es el Sujeto de sea mayor de edad: es 
un Pronombre Relativo. Sin embargo, ni la Proposición que introduce funciona de 
Adyacente (no es Adjetiva), ni encontramos el antecedente: el pronombre es “relativo” 
a un Sustantivo que se halla fuera del texto y, por tanto, no puede aparecer: o bien no 
se conoce (Quien haya sido, lo averiguaremos), o se refiere “al que sea, a todo el que 
cumpla la principal” (Quienes tengan hijos comerán huevo) o bien es conocido en el 
contexto y no se menciona explícitamente (Ya ha venido quien tú ya sabes). Otra 
opción para su análisis es considerarla una Prop. Sub. Adj. Sustantivada. Además de 
con quien, se pueden formar con cuanto/a/os/as, el/la/los/las que: Cuantos aporten 
el dinero irán al viaje; El que marca más goles es el pichichi. 
 En el caso de donde, cuando y como, son Prop. Sub. Sust. y no serán 
respectivamente, Prop. Sub. Adv. Loc., Temp. o Modal, si observamos un 
funcionamiento como sustantivos: Sujeto, CD, Atr, ... Es decir, aquí son Adverbios 
Relativos y no Conjunciones: 
 

No me gustó donde pasamos ese día. 
Recordábamos cuando éramos niños. 

Te quiero como eres. 
 

 
El caso de como es más complicado porque casi siempre podemos ponerle la tilde (es 
decir, considerarlo Adv. Interr.) y no cambia el significado, sólo la pronunciación: Me 
gusta como lo cantas – Me gusta cómo lo  cantas. 
  
 

EL VERDADERO ANÁLISIS DE LAS COMPARATIVAS 
 

 
No existe el CC Comp. El mal llamado CC Comp no es más que el segundo 

término de la comparación y su verdadera función es ser Adyacente del Intensificador, 
generalmente un Adverbio de Cantidad, aunque se interponga entre ambos la Base de 
la Comparación. Y por tanto no tiene sentido llamarla ni Adverbial, ni Circunstancial. Si 
yo digo Roberto es alto (grado positivo) o Roberto es muy alto (grado superlativo), es 
evidente que la altura es una cualidad de Roberto, que seguramente no va a medir 
metro y medio. Pero si digo Roberto es más alto que Luis  no estoy diciendo que 
Roberto sea alto: puede que lo sea o puede que no, depende de la altura de Luis. Si 
Luis mide 1’85 cm. ambos son altos, y Roberto más, que medirá, como mínimo, 1,86 
m. Pero también es posible que Luis mida 1’5 m. y Roberto 1,55 m.: es cierto que 
Roberto es más alto que Luis, pero no es cierto que sea alto.  

En este caso, que Luis está modificando o se está refiriendo a más (es Ady de 
más), formando el sintagma más que Luis, como se observa con un pequeño cambio: 
Roberto es alto más que Luis (como en el sintagma más de la cuenta). Cuando no se 
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interpone la Base de la Comparación resulta más intuitivo: Lo odio tanto como lo 
necesito. 

Sin embargo, el análisis presenta la complicación de que tenemos que 
especificar que el 2º TC es Ady, no de la Base de la Comparación (Sustantivo, Adjetivo, 
…), que es lo que tiene pegado a él justo antes, sino del Intensificador, a lo que se 
suma que estamos llamando Prop. Sub. Adv. a algo que no funciona como CC. 

Un ejemplo del análisis correcto es el siguiente: 
 
 

SO (Él/Ella)                                                                                        Nx/Conj         SO (Él/Ella) 

Trabaja  tan esforzadamente  <como> estudia. 
                                          N/V              Int/              N/Adv                                                               N/V     
                                                              Adv 
                                                                                                                                                             PV/SV                                        
 
                                                                                                                                             Ady del Int/ 
                                                                                                                                       Prop Sub Adv Comp 
 

                                  CCM/ SAdv 
 
           O Comp por Sub 
 
 

 
                                                                    Al fin y al cabo, es todo esto lo que se sustituye  
                                                                                   por así y responde a ¿cómo? 
 
 
 
 
 

EL ESTILO DIRECTO Y LAS PROPOSICIONES SUB. SUSTANTIVAS SIN NEXO 

 
 

Mediante el uso del estilo directo encontramos Proposiciones Subordinadas 
Sustantivas sin nexo y verbo en forma personal, con verbos dicendi o similares, como 
decir, comentar, pensar, escribir, … Estas Subordinadas Sustantivas suelen ser CD: 
 

Y entonces me dijo: “Tú no eres ya mi amigo”. 
 
 Estas Proposiciones no pueden considerarse Yuxtapuestas porque son “algo” 
(CD) de la Principal: Y entonces me lo dijo, Y entonces me dijo que yo ya no era su 
amigo. Conviene especificar en el análisis que está en estilo directo. 
 

 



Oración Compleja (III)  José Alfonso Bolaños Luque 
MATERIALES-GUÍA  manojitos-de-mirra.webnode.es 

16 
 

TIPOS DE TEMPORALES Y SUS NEXOS CON PREPOSICIÓN O ADVERBIO 

 
 Las Proposiciones Adverbiales Temporales funcionan como CCT y, por tanto, se 
dividen en tres tipos:  
1º) De Anterioridad: La Subordinada es anterior a la Principal. Una vez que lo sepas, 
llámame. 
2º) De Simultaneidad: Subordinada y Principal ocurren a la vez. Escuchas música 
mientras haces la comida. 
3º) De Posterioridad: La Subordinada es posterior a la Principal. Cuando te des cuenta 
yo ya me habré ido. 
 
 Por otra parte, ya mencionamos que los nexos temporales con preposición y 
adverbio presentaban un análisis alternativo. En el caso de después de que, antes de 
que se pueden considerar Sintagmas Adverbiales cuyo N es el Adverbio y el resto su 
Adyacente, un SP con E de y TP/Prop. Sub. Sust. Otra opción muy plausible, y que es 
por la que se decantan los libros de texto actualmente, es considerar el constructo 
después de, antes de como locuciones preposicionales, con valores similares a tras y 
ante pero en el tiempo, en lugar de en el espacio. Así, ya no estaríamos ante un SAdv, 
sino directamente ante un SP, con después de, antes de cómo E/Loc Prep. 
 El caso de las preposiciones presenta mayores dificultades. Para desde que, 
hasta que, a que podemos considerar un SP con E desde, hasta, a y TP/Prop Sub Sust; 
el problema es que en una oración como Desde que te fuiste, todo nos va mejor el SP 
desde que te fuiste se sustituye por desde entonces mejor que desde aquello. Es decir, 
el TP, más que una Prop. Sub. Sust., sería una Prop. Sub. Adv. de Tiempo, 
encontrándonos una Adverbial que no funciona como CC, sino como TP. Lo mismo se 
puede decir del nexo locativo en que. 
 

COMPARATIVAS Y CONSECUTIVAS: ALGUNAS OBSERVACIONES 

 
En las comparativas de igualdad, las estructuras tan/tanto … como/cuanto 

permiten considerar como y cuanto como relativos sin antecedente, cumpliendo 

dentro de la oración, respectivamente, la función de CCM o de Suj, CD, … (como sería 

adverbio relativo de modo y cuanto pronombre relativo):  

Comió tantos cuantos quiso.  Quiso esos. 
Pedro es tan fuerte como Alberto (es)  Alberto es así. 

 
No se recomienda este análisis para como; es preferible considerarlo conjunción, si 
bien es buena alternativa para cuanto, pues varía en género y número y no puedo 
considerarlo una conjunción. 
 
 ¡Cuidado en no confundir la estructura tan … como (comparativa) con la 
estructura tan … que (consecutiva)! Algunos autores consideran que las Comparativas 
y las Consecutivas con intensificador forman un tipo de Subordinadas Adverbiales 
llamadas Cuantitativas. 
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 Además, algunos expertos consideran que las Consecutivas sin elemento 
intensificador no son Proposiciones Subordinadas, sino Coordinadas. 

 

PREPOSICIONES Y NEXOS 

 

 Cuando encontramos una preposición seguida de una conjunción, pronombre o 

adverbio pueden suceder tres cosas: 

1º) Que se trate de una LOCUCIÓN CONJUNTIVA: Preposición más conjunción 

funcionan como una conjunción y son inseparables: para que final.  En algunos casos 

se han unido ya en una sola palabra: porque causal. La locución conjuntiva funciona 

como nexo:  

Vengo <para que> me devuelvas mis pertenencias. 
CCF/Prop Sub Adv Final 

 

2º) Que se trate de un SINTAGMA PREPOSICIONAL de la Principal: Estamos ante un SP, 

cuyo Enlace, la Preposición, une al verbo principal una Subordinada Sustantiva 

introducida por la conjunción, pronombre o adverbio, que es el TP: 

Me acordé de <que> tenía el móvil apagado. 
           CRég/SPrep 

 

Me acordé de <cómo> se hacía una tortilla. 
           CRég/SPrep 

 

3º) Que se trate de un SINTAGMA PREPOSCIONAL de la Subordinada: Muy frecuente 

en las Adjetivas, la Preposición no une la Subordinada al verbo principal, sino el 

Pronombre o Adverbio al verbo subordinado; el conjunto funciona como nexo. 

Hoy va a ser la noche <de que> te hablé. 
             Ady/Prop Sub Adj 

 
Aquí, la preposición de no une que te hablé a va a ser, no es una preposición del verbo 
principal ser. Esa preposición une a que, un pronombre relativo que significa el 
antecedente (que = ‘la noche, esta noche’) a hablar, que exige un CRég: hablar de algo. 
Así, de que es el CRég de hablé: ‘Te hablé de esta noche’.   
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TIPOS DE CAUSALES Y FINALES 

 

Existen dos tipos de Prop. Sub. Adv. Causal y Final: 

1. Propiamente causales o del enunciado: Expresan la causa del contenido de la 

Principal; es un verdadero CCCau: Enciendo la cafetera porque quiero hacer 

café. Cojo un vaso para que me eches más agua. 

2.  Explicativas o de la enunciación: No expresan la causa de la Principal, sino de 

haber dicho la Principal, sobre todo al realizar deducciones. Más que un CCCau 

es más bien un CO: Vas a la piscina porque llevas una toalla. Para que te 

enteres, no me importan tus motivos. 

 

EL NEXO NO ES LA GUÍA NI HAY NORMAS FIJAS FUERA DEL RAZONAMIENTO 

 

 El conocimiento de los nexos más habituales ayuda mucho al análisis sintáctico, 

sobre todo de coordinadas y subordinadas adverbiales, pero no debe ser el método 

para reconocerlas, pues dan pie a equívocos. Por ejemplo, aunque se usa para las 

Subordinadas Adverbiales Concesivas pero también para las Coordinadas Adversativas 

si puede sustituirse por pero:  

Aunque me lo prohíbas, lo haré  Concesiva.  
Iré a la fiesta aunque no me parece buena idea  Adversativa. 

 

El nexo subordinante que se usa casi para cualquier tipo de subordinada, además de 

poder ser pronombre relativo o conjunción. Otro nexo muy frecuente es como, que no 

sólo se usa para las Modales, sino en otros muchos casos, como por ejemplo las 

Comparativas, e incluso puede ser considerado preposición cuando introduce 

Adyacentes (Un camión como ese, Lenguas como espadas). Incluso algunas 

conjunciones que parecen muy específicas, como si, asociada a las condicionales, 

pueden introducir otras subordinadas (en el caso de si, una sustantiva). Es mejor que 

observes la relación entre las proposiciones: al fin y al cabo, las Proposiciones 

Subordinadas cumplen una función dentro de la Principal: busca esa función, y sabrás 

de qué tipo es la subordinada, con independencia del tipo de nexo o forma no personal 

del verbo que aparezca. 

 Un caso a destacar es el de por que. No lo confundas con porque, que introduce 

las causales (observa que está escrito separado y sin tilde). Puede que sea equivalente 

a para que e introduzca una final como locución conjuntiva: Por que tú me quieras, 

hago cualquier cosa. También puede tratarse de la preposición por más un elemento 
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introducido por que, que sería TP: He ido por el camino por que hay que ir, 

construcciones al que nos gusta interponer el artículo: He ido por el camino por el que 

hay que ir. 

 En general, razona las relaciones entre proposiciones antes de lanzarte a una 

tarea ciega y mecánica. Un caso que crea especiales problemas al alumnado es cuando 

aparecen en una sola oración coordinadas y subordinadas. Sólo un razonamiento de 

las relaciones puede indicarnos si estamos ante dos proposiciones coordinadas y en 

una de ellas hay una subordinada, o bien si dentro de la subordinada aparecen las 

proposiciones coordinadas. Y esto es algo de lo que hay que darse cuenta antes de 

buscar verbos principales y subordinados. Observa: 

 

He visto a mi amigo y le he dicho que venga: O. Comp. Coord. Cop.; en la P2 aparece 

una Prop. Sub. Sust. que funciona de CD de he dicho. ‘He visto a mi amigo y le he dicho 

eso’. 

 

Le dije mil veces que se sentase y se estuviese quieto: O. Comp. por Subordinación 

cuyo CD es una Prop. Sub. Sust. que es Compleja Coordinada Copulativa. ‘Le dije mil 

veces eso’. También puede considerarse que hay dos CD unidos mediante el nexo 

copulativo: ‘Le dije mil veces que se sentase y (que) se estuviese quieto’, ‘Le dije eso y 

le dije eso otro’. 

 

Los verbos en indicativo o subjuntivo, en estos dos ejemplos, nos dan pistas. 

 

 


